

## **RESOLUCIONES DEL X PLENO DEL COMITÉ CENTRAL PARTIDO COMUNISTA DE CHILE**

Compañeras y compañeros, damos cuenta del **X Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Chile** en un momento de alta exigencia política y de profundas definiciones para nuestro Partido y para el país. Donde la derrota electoral sufrida por nuestro sector, nos hace volcarnos a reflexionar en las razones de esta, para luego convocarnos a la acción política de manera decidida

El Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Chile aprueba el Informe presentado por la Comisión Política en toda su extensión y, sobre la base de su análisis, conclusiones y orientaciones, acuerda desarrollar y profundizar los aportes, definiciones y tareas políticas que se detallan a continuación.

Queremos expresar nuestro cariño y afecto a nuestra compañera **Jeannette Jara Román**, por su disposición, consecuencia y compromiso con que asumió la responsabilidad de representar a las fuerzas de izquierda, centroizquierda e independientes en la reciente elección presidencial. Es un hecho histórico que nuestra candidata militante del partido obtuviera un 42% de la votación expresado en 5.218.444 de votos. Vaya para ella el abrazo del Comité Central del Partido.

### **1. Análisis Internacional**

En materia internacional el Comité Central considera como fundamental declarar que la lucha política nacional está indisolublemente ligada al escenario internacional.

Un segundo elemento es abandonar cualquier lectura reduccionista de la derrota electoral. Esta no puede explicarse únicamente por los déficits y/o errores que se cometieron en la campaña, problemas comunicacionales o coyunturas locales, sino como expresión de una ofensiva conservadora a nivel global. El avance de la ultraderecha se apoya en el poder económico, mediático y geopolítico, y logra capitalizar el descontento social allí donde la izquierda ha retrocedido.

El informe aprobado en su total extensión obliga a resolver una cuestión de fondo: la necesidad de reconstruir un proyecto político con contenido transformador claro.

El escenario nacional y global exige la unidad amplia de las fuerzas democráticas y de izquierda, pero no una unidad vaciada de contenido. Un elemento clave es promover alianzas políticas basadas en debates francos, que, pese a nuestras diferencias, podamos dialogar.

Por último, el Pleno del Comité Central establece que el contexto regional impone una resolución inequívoca: la defensa activa de la paz y el rechazo a cualquier forma de intervención o agresión imperialista.

## **2. Escenario nacional y alianzas**

El Comité Central constata que el resultado electoral reciente no puede ser comprendido como un hecho aislado ni reducido a una coyuntura electoral específica. Lo ocurrido expresa una derrota que trasciende el plano estrictamente electoral y que se inscribe en un proceso político, cultural e ideológico más profundo.

Este escenario ha sido aprovechado por la derecha y la ultraderecha, que han logrado capitalizar el malestar social existente. En dichos sectores, marcados por la inseguridad material, el endeudamiento y la desconfianza hacia la política institucional, no hemos sido capaces —como campo popular y democrático— de dialogar, convencer y disputar eficazmente sus preocupaciones cotidianas.

El Comité Central observa que, al calor de la disputa electoral, se hizo evidente una brecha persistente entre las aspiraciones de transformación expresadas por amplios sectores del pueblo y la capacidad del gobierno para conducir un proceso de cambios, conforme a las expectativas abiertas por las movilizaciones de 2019.

Asimismo, se constata una desconexión entre las fuerzas de izquierda y amplios sectores populares, en particular aquellos incorporados al padrón electoral bajo el régimen de voto obligatorio, es evidente que debemos volver a interpretar a este sector de la población a partir de nuestro proyecto.

El Comité Central advierte que la política de alianzas desarrollada en el período evidenció límites y carencias tanto en el plano político como social.

En el plano de la disputa cultural, se identifica una debilidad, expresada en la incapacidad de instalar un relato propio, sostenido y comprensible para las mayorías, que articule las demandas inmediatas del pueblo.

El Comité Central alerta que el escenario político actual podría implicar retrocesos concretos para los derechos sociales, políticos y laborales del pueblo de Chile.

Finalmente, se reafirma que la tarea central del período que se abre no es meramente electoral. Se trata de una tarea política, cultural e ideológica de mayor envergadura, orientada a recuperar iniciativa, reconstruir el vínculo con el pueblo y fortalecer la capacidad de conducción e incidencia política del Partido en un escenario adverso y de alta complejidad histórica.

### **3. Evaluación de la campaña**

La derrota debe ser caracterizada con precisión, no se explica por una sola causa: es multifactorial. Este resultado debe leerse en un horizonte más largo, que incluye el estallido social, los procesos constituyentes, el resultado del Apruebo y el Rechazo, y las altas expectativas no cumplidas respecto de nuestro gobierno que le propuso cambios sociales al país.

Un primer factor central fue la insuficiente construcción de una alianza social amplia y arraigada, lo que llevó a una lectura sobredimensionada de la disputa hacia un supuesto “centro”, en desmedro de una vinculación más profunda con los sectores populares y organizados de la sociedad. Se actuó como si existiera un centro político disponible, intentando ampliar hacia esas posiciones sin lograr conquistar ese electorado, pero pagando un alto costo en identidad, coherencia y claridad política. En momentos relevantes, la campaña habló en claves ajenas debilitando la capacidad de disputar en el marco de las ideas propias del sector.

En el plano comunicacional y cultural, fue deficitario en el desarrollo de un proyecto comunicacional desde abajo, formación para la disputa digital y creación de contenidos que conectaran con la vida cotidiana: trabajo, salario, seguridad social, vivienda y costo de la vida.

La caracterización de la derrota también debe considerar el rol de nuestro gobierno. La promesa asociada a una redistribución de la riqueza no se expresó con claridad en la gestión cotidiana. Para amplios sectores populares, nuestro gobierno fue percibido como administrador del modelo más que como un punto de ruptura. Aunque hubo avances reales, la ausencia de un cambio estructural hizo que muchos no vieran diferencias sustantivas respecto de gobiernos anteriores.

El encasillamiento de la candidatura como continuidad del gobierno fue trabajado eficazmente por la derecha, pero también encontró asidero en la experiencia concreta de la ciudadanía, que percibe una débil presencia del Estado en su vida diaria. La estrategia de “descomunizar” la candidatura y el programa, terminó diluyendo la identidad transformadora sin ampliar significativamente la base electoral.

Pese a todo, el 42% obtenido en segunda vuelta es un dato relevante. Muestra que existe una base electoral significativa, especialmente en territorios donde el Partido tiene trabajo de masas, presencia municipal y conexión social. Allí donde hay concejalías, alcaldías y organización territorial, hubo mejores resultados. Esto confirma que la acumulación política debe orientarse a fortalecer el trabajo sindical, municipal y territorial como base para disputar mayorías futuras.

#### **4. Cierre**

La derrota no se explica por una sola causa: es multifactorial. Pero el aprendizaje es claro, la tarea es profundizar nuestro trabajo en la base social, con sentido de clase, fortaleciendo nuestra orgánica y disputando sentido común todos los días.

Estamos frente a un período **riesgoso**, con una derecha que amenaza derechos, instituciones y memoria histórica.

La respuesta no puede ser defensiva ni adaptativa. Debemos enfrentar el siguiente ciclo político, junto a las organizaciones sociales, dando el debate con la ciudadanía y con trabajo cotidiano con y en el pueblo, esta es una necesidad histórica para todo el sector.

#### **5. Saludos**

Extendemos un reconocimiento a todas y todos los compañeros y compañeras que fueron candidatos y candidatas a diputados y senadores, electos y no electos, quienes recorrieron el país levantando nuestras ideas y propuestas en condiciones complejas. Reconocemos también el trabajo de la Dirección del Partido en todos sus niveles y, de manera muy especial, a nuestra militancia, que con convicción, esfuerzo y disciplina sostuvo la campaña, el despliegue territorial y la presencia cotidiana del Partido en cada rincón del país.

Asimismo, se reconoce y valora el trabajo desarrollado por la **Jota** durante la campaña, cuyo compromiso y despliegue militante se reflejan de manera concreta en el crecimiento de su militancia, particularmente en la Región Metropolitana, fortaleciendo el rol de las juventudes comunistas en la acción política y territorial del Partido.

Este Pleno se realiza, además, en días de profunda significación histórica para el movimiento popular y para el Partido Comunista. El pasado **19 de diciembre** se cumplieron **101 años de la muerte de Luis Emilio Recabarren**, fundador de nuestro Partido, referente ético y político de la clase trabajadora chilena, cuya vida y obra siguen siendo una guía imprescindible en la lucha por la emancipación social. Asimismo, el **21 de diciembre** conmemoramos el **118 aniversario de la Matanza de la Escuela Santa María de Iquique**, crimen brutal del Estado contra trabajadores del salitre y sus familias, que nos recuerda el costo histórico de las luchas sociales y la vigencia de nuestra responsabilidad con la memoria, la justicia y los derechos del pueblo.

Por otra parte, este Comité Central expresa su plena solidaridad con el compañero **Daniel Jadue** manifestando de manera clara y fraterna nuestro respaldo y acompañamiento.

Expresamos un reconocimiento a Eliza Loncon, quien se dispuso a ser candidata a senadora en la circunscripción de la IX región de Temuco, quedando a escasos de votos de una histórica senaturia representando al partido comunista y la izquierda.

Queremos también expresar nuestra solidaridad y respaldo al compañero **Gustavo Gatica**, diputado electo por las filas de nuestro Partido, quien en los próximos días conocerá el desenlace de las acciones judiciales vinculadas a los hechos que le provocaron la pérdida de la visión. Gustavo representa la dignidad de una generación que se movilizó por cambios profundos y la deuda pendiente del Estado con las víctimas de violaciones a los derechos humanos. Su presencia en el Parlamento es, al mismo tiempo, un acto de justicia, memoria y compromiso con la verdad.

El Comité Central expresa su saludo fraternal y su más sincero reconocimiento al compañero **Alejandro “Mono” González**, recientemente distinguido con el **Premio Nacional**, reconocimiento que honra una trayectoria artística profundamente comprometida con la cultura popular, la memoria y las luchas del pueblo de Chile; junto con felicitarlo por este merecido galardón, le extendemos una afectuosa invitación a participar en la **Fiesta de los Abrazos**, espacio de encuentro y celebración popular donde esperamos poder compartir y abrazar colectivamente este importante reconocimiento.

En este marco queremos expresar nuestra mayor solidaridad con el pueblo cubano, apoyamos todas las acciones de solidaridad con el valiente pueblo cubano.

Finalmente, como Partido, hacemos llegar nuestro abrazo fraternal y nuestras más sentidas condolencias a la compañera **Alejandra Placencia**, diputada de nuestro Partido, ante el reciente fallecimiento de su padre. En este momento de dolor personal, le expresamos nuestro acompañamiento solidario, el cariño colectivo y el compromiso de esta organización que entiende la política también como comunidad humana, afecto y lealtad en los momentos difíciles.

Santiago, 20 de diciembre de 2025



**COMITÉ CENTRAL  
PARTIDO COMUNISTA DE CHILE**